

## Deux penseurs modernes

— Descartes et Sôseki —

( I )

### RÉSUMÉ

Lorsqu'on compare deux penseurs, c'est, dans la plupart des cas, parce qu'on pense pouvoir mettre en évidence une influence directe ou indirecte, positive ou même négative, de l'un sur l'autre. Mais entre Descartes et Sôseki, il n'y aurait aucune relation de cette nature. C'est donc d'un autre point de vue que je vais les comparer. Ce que j'entends mettre en relief à travers leurs pensées, ce sont des points communs et en même temps des différences radicales entre la modernisation européenne et celle qu'a connue le Japon. La situation sociale et familiale des deux auteurs présente par ailleurs des similitudes surprenantes, malgré la différence de lieux et de temps.

**Mots Clefs** : *le caractère dialectique de la modernisation, la modernisation spontanée, la modernisation forcée*